

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII

Subscripción:

Tortosa, un mes 0.50 pts.

Fuera, un trimestre 1.50 id.

TORTOSA 13 DE JULIO DE 1912

Redacción y Administración:

Calle Obispo Aznar, núm. 10. Tortosa. N.º 4010

## LOS REPUBLICANOS EN EL AYUNTAMIENTO

### Tortosa no puede vivir por el excesivo cupo y por la mala Administración

Ambas cosas se han demostrado por nuestros concejales en las dos sesiones últimas: en la pública que se celebró el sábado último y en la secreta, que con asistencia del Gobernador y del Diputado a Cortes, se celebró el lunes de esta misma semana.

En ambas sesiones se demostró por los republicanos que el excesivo cupo que ha de abonarse al Tesoro es causa de que no puedan suprimirse los consumos con todas aquellas ventajas que merece el contribuyente; es causa de que no puede encauzarse el presupuesto por los caminos que exigen las modernas corrientes económicas; es causa de que no puedan intentarse reformas sociales de ninguna naturaleza ni de que puedan hacerse todas aquellas mejoras que en urbanización, higiene y cultura requiere una población de la importancia de Tortosa.

El cupo del Tesoro es exorbitante. Tortosa es una población excesivamente diseminada y, bajo ninguna especie de consideración puede abonar al Estado lo que el Estado le exige. Ciertamente se consiguió una rebaja de este cupo, pero la cantidad 8.000 pesetas no fue bastante a salvar la situación del Ayuntamiento. Este, después de la rebaja ha quedado tan imposibilitado como antes para avanzar por un franco camino de progreso.

Una carta del Arrendatario del Contingente provincial y una circular del Presidente de la Diputación, conminando a los con-

cejales con el embargo de sus bienes particulares, si no satisfacían el valor de todo el Contingente, ha hecho comprender a todos la gravedad de la situación. Concejales que callaban cuando nuestros correligionarios decían en el Ayuntamiento que había que acudir a procedimientos de energía para conseguir la rebaja del cupo, han puesto ahora el grito en el quinto cielo. Y es que hay hombres tan interesados por los asuntos de la ciudad, tan preocupados por el bienestar del pueblo, que no comprenden que al Ayuntamiento se va a hacer labor seria, hasta el día que a ellos como concejales, les pueden embargar una finca o una renta. Ante esta situación nuestros concejales cumplieron dignamente su cometido. Los cuatro acudieron a la sesión pública, para exponer ante el pueblo la situación del Ayuntamiento; los cuatro acudieron a la sesión secreta para explicar sin eufemismos, sin ambages al Gobernador y al Diputado como los monárquicos administran los intereses del Ayuntamiento.

En las dos sesiones, nuestro compañero Marcelino Domingo, interpretando el criterio de los republicanos planteó la cuestión en los términos siguientes: «El cupo que el Ayuntamiento ha de pagar al Tesoro es excesivo. Tortosa no puede pagarlo. Por lo tanto debe pedirse al Estado que lo rebaje, no en una cantidad pequeña que no remedie nada, sino en una cantidad justa, en 100.000 pesetas lo menos.

«Conseguida esta rebaja, nadie podrá oponerse a la supresión de los fieltos. Para conseguir esta rebaja el Ayuntamiento debe adoptar una resolución enérgica. Si no se adopta esta resolución no se conseguirá nada y el año que viene subsistirán igualmente los fieltos. Esta resolución en concepto de los republicanos no es otra que presentar irrevocablemente la dimisión si no se logró lo que se pide.

«En cuanto al asunto de la Diputación provincial, los republicanos tienen un criterio distinto por completo al de los monárquicos. Los republicanos creen—y así lo expusieron en la sesión pública y en la sesión secreta—que la situación no es apurada; que el conflicto es un conflicto de malísima administración; que poniéndose al cobro todo el papel existente en la recaudación de arbitrios podría pagarse el contingente provincial; que colocando el carro del embargo frente a la casa de los ricos, como se coloca frente a la casa de los pobres, que embargando las fincas de los que pagan más de 25 pesetas y deben 3, 4 y hasta 5 años, se salvaría la situación del Ayuntamiento.

«Pero los monárquicos—dijo el Sr. Guarch—se aprovechan de los votos de los ricos y no les apremian».

«Pero los monárquicos—dijo el Sr. Alemany—no quieren administrar bien porque no les conviene.»

Los apremios de la Diputación pueden cumplirse, sacando a la calle todo el papel de arbitrios y parando el carro del embargo delante de la casa de este marqués, delante de la casa de este médico político, delante de la casa de este propietario, delante de la casa de todos estos señores que piensan que con unos cuantos votos arrancados a la ignorancia y a la miseria de sus trabajadores y de sus siervos, pueden cambiar las cantidades del reparto y salvar a Tortosa de la falta de escuelas, de la falta de cloacas, de la falta de una higiene que hoy tienen ciudades de mucha

menos población y de muchísima menos riqueza.

## LA VOZ DE LOS PUEBLOS

### De Benifallet

Lo que pasa en Benifallet es incalificable. Para comprenderlo, es preciso estar en antecedentes, hacer algo de historia.

El Alcalde actual, fue elegido por unanimidad el día primero de Enero, pero a disgusto del concejal José Antonio Jordá, que tenía la pretensión de ocupar la Presidencia del Ayuntamiento, apoyado por su primo hermano el Secretario, (sugeto ya retratado), pero la cosa le salió un poquito desigual; tanto, que los concejales viendo su ambición que nada justificaba, querían ponerle en último lugar, pero él a fuerza de súplicas, logró le nombraran primer teniente. ¡Error funesto!

Desde aquel mismo día, tanto él, como el Secretario, comenzaron los trabajos de zapa cerca de los concejales y contra el Alcalde, que ha tenido más paciencia que Job para sufrir desaires, disgustos y humillaciones en toda ocasión, y con estas amarguras llegó el día 9 de Mayo último, y siendo la hora de las veinte, el Alcalde ordenó al alguacil que llamara al Secretario, el cual contestó que no iba, y como el Alcalde necesitaba el sello para estamparlo en una guía, dijo al alguacil fuese a buscarlo a casa del Secretario, lo cual tampoco pudo obtener, y entonces el Alcalde ya fastidiado del todo, ya colmada la medida, suspendió al Secretario de empleo y sueldo. ¡Verdad que a todos parecerá natural y justa, esta medida de rigor! Pues ya se puso el Alcalde en buen berengenal. Ya tenemos al primer teniente como un energúmeno, con la seguridad de que la Presidencia está madura para comérsela. Pero Benifallet cree, que está todavía verde, y desea que lo esté. El actual, es buen Alcalde, hombre honrado, que no desea los bienes del prójimo y cuenta con el apoyo y cariño de toda la población; porque él desea, que su gestión en la Alcaldía sea un modelo de moral y buena administración, y ahora sufre un verdadero calvario, viendo la conducta que siguen cinco concejales, no asistiendo a las sesiones é imposibilitando la buena marcha de los asuntos municipales.

Antes, según ellos, lo hacían porque el secretario estaba suspenso; y ahora que está repuesto por el Gobernador, ¿porqué lo hacen? La madre del cordero está, en que al primer teniente le hace falta ser Alcalde con mucha necesidad. Y se explica: porque si ahora con artimañas no puede lograrlo, ¡adiós cuentas de la lechera! El bienio próximo estará peor. Poco le preocupan a él, los asuntos del pueblo; poco le importa

vayan bien ó mal, con tal pueda empuñar el cetro.

Este estado de cosas perjudica á todos: á la Hacienda, á la Diputación, á los empleados que no pueden cobrar, porque aunque está aprobado el reparto de consumos, no puede procederse á la cobranza, resultando que la tranquilidad del Alcalde, la marcha administrativa, las necesidades de las familias de los empleados, y las cosas más sagradas, todo, está supeditado á la ambición de uno solo; que se pasa el tiempo removiendo el distrito y la provincia contra el Alcalde, y llevando protestas y más protestas al Gobernador (plagadas de falsedades) con la esperanza de que caiga la breva.

Pero hay un pequeño inconveniente y es, que el Alcalde no ha cometido delito alguno para que pueda devorarle el caciquismo, es más, creo no será atendido semejante vividor, que es un gran agradador de todos los Segismundos.

Verdad es, que los Alcaldes de Benifallet y Tivenys, fueron llamados al despacho del Gobernador el día 24 de Mayo último, para tratar asuntos que hoy no vienen al caso, pero no creo, que los señores Roig y Canivell se entretengan en galvanizar cadáveres, ni en defender á quien es cacique en todos los gobiernos. Saben, que quién da pan á perro ageno, pierde el pan y pierde el perro, y hacen bien en estar duermes y tomar el olivo, lo mejor es *son de cova*, que á veces ganan más los que descansan, que los que trabajan.

Pero sí lo que no creo, el caciquismo anda mezclado en el ajo: entonces es cuando la justicia ha de brillar con todo su esplendor. La justicia y la independencia de los Tribunales, deben estar sobre todos los poderes, porque su misión es santa, sagrada y divina, es como un soplo de Dios, que premia á los buenos y castiga á los malos.

Si así no fuera, las personas honradas no estarían seguras en sus propias casas, ni los Alcaldes en sus cargos, y cuando, los ciudadanos de conciencia pura son privados de sus derechos injustamente, los pueblos sufren al verlo, y se indignan, porque saben, que cuando la justicia acaba, empieza la violencia y si la justicia vá por mal camino, el principio de autoridad, se arrastra por los suelos, convertido en un guijarro.

La justicia es patrimonio de todos: pobres y ricos, grandes y chicos, y es tan precisa para vivir, como el aire que respiramos, como el agua que bebemos, como el sol que nos calienta y vivifica; sin justicia no hay vida, y por instinto de conservación debemos defenderla, y tenemos derecho á imponerla y exigirla, si álguien quiere quitárnosla.

Contra los fallos de un juez, si este fuese capaz, (que no lo es) de cometer una injusticia, prevalecería la humildad y amarga queja del ser más infeliz de la tierra, injustamente desposeído del derecho que la Naturaleza á los hombres les ha concedido.

El corresponsal.

EL CERROJAZO

HASTA OTOÑO

Se cerraron las Cortes y hasta Noviembre si no hay algún motivo de crisis ó otro suceso cualquiera de menor importancia, no se abrirán, otra vez, hasta fines de año, y seguramente para dar forma de aprobar los presupuestos, aprisa y corriendo.

El pavo de Navidad, no lo comerá Canalejas en el poder.

A últimos de año se intentará la subida de Maura, creyéndose que el ca-

lor de la sangre, habrá desaparecido, como el calor estival; todo bien preparado, bien arreglado por Canalejas, Moret, Montero Ríos y el Conde de Romanones.

Todos los proyectos basados en el programa *demócrata-liberal* de Canalejas, se incubarán, para cuando vuelva á pretender el poder el partido liberal.

Es una gran manera esa de gobernar, si se promete el presentar proyectos de tanto y cuanto más liberales ó progresivos, pide Canalejas á los republicanos que quedarán satisfechos y los pasa días y más días engañándolos y por fin presenta la célebre *ley del candado*, y á continuación promete solemnemente presentar la ley de asociaciones y continua engañando al país. Pero además de no presentar estas leyes democráticas, presenta otras reaccionarias y se aprueba la reforma del Reglamento de la Cámara, y á continuación se pone en el tapete los suplicatorios contra los diputados, verdadero atentado contra la libertad del diputado. Se promete presentar leyes liberales y en cambio, se aprueban las reaccionarias.

Se consiente que los *requetés* vayan en formación y con boinas á misa, pretexto de exhibir sus fuerzas. Nadie los molesta, nadie les dice nada y ¡ay! del que intenta protestar.

Se pide por los republicanos permiso para una manifestación de duelo, para ostentar en la calle sus creencias, se les restringe obligando á pasar por calles que no es el curso que otras manifestaciones de la misma índole siguen y se procesa por el mero hecho que los manifestantes son librepensadores.

En los periódicos de los carlistas se insulta á todo ser viviente, caen de llano dentro los códigos penales, se hace la vista gorda en las poblaciones pequeñas, incluso al discutirse los suplicatorios en el Congreso, no aprobándose su concesión.

En los periódicos republicanos, se ha de romper la pluma antes que trazar alguna palabra, diciendo verdad ó de lo contrario el fiscal está ojo avizor y por poco que un escritor se descuide cae enredado en las mallas del articulado de los códigos que se rige la justicia histórica.

Esto y mucho más, hemos conseguido del paso por el poder del Sr. Canalejas —decimos paso porque este gobierno vive de prestado.—Esto tenemos que agradecer los republicanos de un señor que un día en Valencia, otro en Castellón iba á dar el paso decisivo, de volver al campo de donde salió. Esto tenemos del resultado de la campaña del bloque.

Pero en *La Flamenca*, se le hizo doblar la cerviz, concertando un pacto, con el funesto mallorquín, en condiciones bastante denigrantes para su modo de pensar.

Entró al poder por la puerta falsa y por lo tanto falso había de resultar su liberalismo demócrata y todo su programa progresivo.

Por eso engañó á los republicanos y estos estando unidos, viéndose burlados en ésta forma hubieran hecho más de una vez tambalear el gobierno, pero Maura ha sido el puntal que lo ha sostenido por que viera el peligro de la caída de lo más alto, al querer escalar el poder los conservadores.

Ha gobernado desde la oposición, Maura y no se ha presentado ningún proyecto de ley sin su consentimiento y aquí está el de la ley del candado que puede suscribir hasta el nuncio, la reforma del reglamento de la Cámara que lo pueden suscribir los neos, el de la concesión de los suplicatorios, que la harían suyo los inquisidores.

En otoño, si la cosa se presenta tal como tienen planeado Maura y Canalejas, se aprobarán los presupuestos y al discutirse las mancomunidades en el Senado, como no pasarán, dejará el poder Canalejas para entregarlo á Maura. Que la cosa se pone algo difícil este verano, pues se inventa cualquier motivo de huelga, ó alteración de orden público y palo al pueblo; que la política se desarrolla plácida y tranquila, entonces el disgusto de algunos señores ministros y las votaciones del Senado contra el gobierno, este dimite y sube Maura, y como entonces el pueblo estará tranquilo, nadie le hará oposición.

Mientras tanto, los republicanos dividiéndonos, por lo que se aprovechará de éstas divisiones el funesto Maura.

Por no unirse los jefes republicanos, continua la guerra del Rif, y estos gobiernos imponiendo más gabelas y pagos, aumentando cada día los presupuestos de Guerra y Marina.

Por nuestras disidencias, los reaccionarios se envalentonan más cada día, aprovechando el púlpito para la propaganda y poner ante los beatos en ridículo á los republicanos, los confesionarios para la recluta, los centros carlistas para enseñar militarmente la instrucción á los *requetés* y los *aplechs* para simular la toma de algún punto estratégico.

Mientras los republicanos nos destruimos, por las alrededores de las grandes urbes, se montan fortalezas en forma de conventos donde acuartelan con la capa de frailes, gente joven, apta para cualquier intentona, bien instruidos y pertrechados de lo más moderno en arte de ataque y defensa.

Mientras los republicanos no nos entendemos, el gobierno monárquico tolera que campen por sus respetos Paiva Couceiro reclutando gente en España, comprando armas y municiones, para una invasión á la vecina república de Portugal.

Todas estas consecuencias ha traído el gobierno del Sr. Canalejas y otras muchísimas más, porque han sabido anularse todos nuestros jefes, en vez de unirse como era su deber, para tener á raya á Maura y Canalejas.

Lo único sano, en el que tenemos completa confianza, es en el pueblo bajo; este sabe unirse, sabe destruir y sabe edificar, como sabrá imponer la unión á pesar de todas las rencillas de los jefes, sabrá destruir palacios y fortalezas de conventos y sabrá sobre sus ruinas edificar la casa del pueblo.

El mismo.

LA OBRA DE LA JUVENTUD

El mitin del Regués

Como estaba anunciado, á las cuatro y media, dió comienzo el último domingo, el mitin del Regués, organizado por la Juventud Republicana de ésta ciudad.

El primero en hacer uso de la palabra fué el vocal de la misma D. Juan Ribes, que con sanas palabras hizo ver la mala administración que hay en España por efectos de una colección de caciques que no hacen más que burlar la voluntad de los pueblos.

Se extendió en consideraciones sobre los efectos de esa mala administración de que somos objeto los españoles, pues principiando por las carreteras y acabando por caminos vecinales, están intransitables, con falta de canales y demás vías de comunicación.

A continuación hizo uso de la pala-

bra D. José Monclús, que hizo explicación de lo que sucedió en España cuando estuvo establecida la República, y que era insostenible aquella República por lo mal que lo había dejado la monarquía.

Anuncia nuevas orientaciones políticas y cambios en los sistemas de administración, por efecto de las mancomunidades.

Exhorta á los jóvenes, á que no dejen guiar sus actos por el fanatismo y el jesuitismo.

Se cede luego la palabra á don Francisco Lacueva, quien hace una clara explicación de las intenciones de la Juventud Republicana, pues esta entidad no pretende que sus adeptos se dediquen al uso y manejo de armas ni á perturbar el orden, sino que prefiere que se instruyan, que lean el rato que tienen disponible, y que celebre actos de propaganda republicana.

Ataca á los hombres que por cualquier cosa venden su conciencia, su opinión como allí sucedió, que por solo una campana para la iglesia que regaló un marqués cualquiera, le votaron como diputado; dice que los hombres han de ser firmes en sus opiniones.

Censura á los jóvenes que abrazan ideas retrogradas y tontas, y dice que la palabra joven significa, adelanto y progreso y por eso todos los jóvenes deben tener este lema en el corazón.

Luego usó de la palabra, el Sr. Meyer, que principió por hacer un elogio á los oradores que han hablado; siendo que no tienen más tiempo para estudiar los asuntos políticos que los domingos; saben tratar debidamente sobre ellos y que los payeses tienen más obligación de escuchar á ellos, que son también trabajadores que no á los que se pasan la vida con los rosarios en las manos.

Dedica un párrafo á las mujeres, y á las jóvenes que serán las madres de mañana á que eduquen á sus hijos dentro del republicanismo; que es el que enseña á ser honrados trabajadores.

Hace ver á los payeses el porqué han de interesarse en los asuntos políticos pues de lo contrario no estarán bien administrados.

Hace también un parengón entre Francia cuando tenía monarquía que estaban igual ó peor que nosotros ahora, y luego explica los adelantos hechos en aquella nación desde que tienen la República establecida.

Arenga á los jóvenes á que sean republicanos pues en ellos está fijado el porvenir de la Patria y que ellos por medio de la revolución son los que han de llevar la República que tantos beneficios ha de reportar á todos, y termina diciendo que ha de ver el día que podrán decir que ya han arrojado del trono á tan carcomida monarquía.

Todos los discursos pronunciados por los oradores, fueron coronados por grandes salvas de aplausos.

La asistencia fué numerosa y todos quedaron muy contentos de los discursos hechos por tan jóvenes republicanos.

No será el último acto de propaganda dado por tal entidad pues tenemos entendido que quieren hacer una viva campaña.

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

CREAM

GLOSARIO

Desoúbranse, señores, que pasa el alcalde.

Descúbranse señores; destóquense la cabeçita, que pasa ante ustedes don José de Cid Piñol.

Descúbranse que pasa él... Y él, sé-

# PROPAGANDA REPUBLICANA

Mañana á las nueve de la noche, mitin en **BITEM**; haciendo uso de la palabra, varios oradores de la **JUVENTUD** y nuestro compañero

## MARCELINO DOMINGO

EL PRÓXIMO DOMINGO, GRAN MITIN EN EL

# JESÚS

Samaniego y demás comparsaría honra y gloria del carlismo, autores de un sin fin de actos propios de rufianes educados en el seno de su santa madre la Iglesia Católica Apostólica y Romana.

Así es como esos *paivantes* hermanos de esa ralea clerical-jesuitica de nuestra patria han de justificar los gastos y la inversión del dinero finado al infeliz ex-rey D. Manuel con el falso é imposible pretexto de su restauración al trono de Felipe XI.

En vano se sacrifican y luchan los *vasallos* de D. Manuel para sentarse al trono de la vecina nación, pues esta se halla dispuesta siempre á rechazar á el ex-rey que un día —y no lejano— tuvo que aceptar la protección generosa de los jefes revolucionarios para huir al empezar la lucha revolucionaria entre el pueblo que deseaba la tiranía y el dominio de los Braganzas y el otro pueblo liberal que no se resignaba á ser esclavo y que deseaba la prosperidad de su patria antes que ser víctima de la barbarie de sus gobernantes y reyes, faltos de todo sentimiento altruista y humanitario.

La gloriosa, sublime y redentora revolución portuguesa arrancó las raíces que sostenían el régimen monárquico para dar sávia renovadora de vida á la nueva y próspera forma de gobierno republicano.

Por ésto, el pueblo portugués lleno de fé y esperanza por el nuevo régimen se afianza de día en día en la paz y prosperidad que la engrandece poniéndola á la vez al compás de otros pueblos que marchan en pos del ideal que redimirá á la humanidad.

Portugal con su República está tranquila apesar de los *simulacros* llevados á cabo por toda la escocia católica-monárquica y puede estarlo contando con una forma de Gobierno fiel expresión de la voluntad nacional; y además no en balde se hizo la revolución, ya que la historia nos demuestra que los pueblos más grandes y más fuertes son los que por medio de actos revolucionarios cambiaron sus regímenes por marchar al frente de la Libertad y civilización.

¿Y que diremos de la conducta observada por nuestros gobernantes?

Permitiendo á ciencia y paciencia que dentro de nuestro territorio se conspirara contra nuestra hermana la República portuguesa; nada, lo mejor es que cada uno se haga el comentario que mejor le plazca, pues por muy fuerte que sea éste, nosotros creemos no será lo suficiente para condenar el papel poco airoso y ridículo que el Gobierno de Canalejas nos ha hecho desempeñar permitiendo que se haya faltado tan descaradamente á los deberes de neutralidad que estamos obligados á guardar para con la República de Portugal.

Desgraciadamente, el Gobierno, como siempre, no ha sabido cumplir con su deber; pero quien ha interve-

nido para dejar bien alto el nombre de España ha sido precisamnte su Diputado republicano, el Sr. Soriano que con su audacia y valor desafiando todo peligro, persigue y logra detener uno de los numerosos autos cargados de armas y municiones para los monárquicos portugueses. Este hecho simpático del esforzado diputado republicano viene á corroborar todas cuantas denuncias se han hecho en el Parlamento respecto á la impunidad que disfrutaban los conspiradores dentro de España.

Y ya que está próxima la venida del eminente repúblico Magalhaes Lima el cual se propone visitar varias ciudades, demostrémosle que nosotros, los republicanos españoles si hubiésemos sido poder no hubiéramos permitido que dentro de España la chusma jesuitica portuguesa hubiese conspirado contra la República.

¡Viva la República Portuguesa!

A. TUFE.

## CARNET

### El colmo... del desahogo

Si señores, el colmo de esa cualidad que tienen muchos hombres y no pocas corporaciones, se halla encarnada en la persona de nuestra primera autoridad local, —vulgo alcalde.—

Cuando los empleados de las brigadas han agotado todos los medios para que las calles lo pareciesen han recurrido al íntimo amigo del cacique, el proveedor de machaca para el pavimento de la ciudad, y este no ha querido servir más piedra porque es ya mucho lo que se le debe y apesar de sus trabajos en favor de Roig en épocas electorales, apesar de la amistad *inmensa*, amistad convencional para ambos, ambos, con este cacique, se conoce que el hombre desconfía en lo que se le debe y á nombre del Ayuntamiento no da ni... machaca.

Como recurso, porqué, se conoce que no hay ni una peseta, —disponible, se entiende— en nuestra casa comunal y como quiera que los baches en la mayoría de nuestras calles han llegado ya á poner al descubierto la letrina de su subsuelo, nuestra primera autoridad civil —vulgo alcalde— ha ordenado que la piedra sacada de la pared que se derribó del cementerio —porque amenazaba desplomarse— sea machacada y con ella aliviar lo que se pueda del estado del piso.

Como quiera que esta piedra estará bendecida, como todo lo que hay en el cementerio, nosotros esperamos la consiguiente protesta de nuestra primera autoridad eclesiástica —vulgo obispo— porque no nos parece lo más apropiado que una piedra cual la bendecida vaya á jugar en esta vida un papel tan bajo como es el papel de la machaca.

Y por lo que a nosotros atañe, di-

remos que la piedra del cementerio se machaca ahora por dos motivos; primero porque el Ayuntamiento no tiene dinero ni tiene amigo que le fie y segundo porqué cuando haya de hacerse de nuevo la pared como se tendrá que comprar piedra nueva, hay motivo para un negocio como el de la arena en las obras del Hospital.

Está visto, embuchado trás de embuchado. Si la mano de la Providencia no pone remedio á tanto mal, lo qué es nuestro alcalde-vulgo no lo arregla ni aún llevando CRUCES.

### El criterio de cierta gente

En estas columnas aplaudimos la conducta observada por un empleado municipal.

La aplaudimos, no porqué con nosotros tenga ninguna deferencia aquel empleado; antes al contrario, es empleado del municipio y todos son nuestros enemigos, porqué sinó todos, algunos hay que son los criados del cacique.

Apuntamos una nota á su favor porqué como aquí en Tortosa no nos tienen acostumbrados á ver como se cumplen las ordenanzas y adivinamos un empleado que las hacía cumplir, nos pareció un caso raro y como cosa rara y especial dimos la noticia.

Sirvió que EL PUEBLO se fijara en este pulcro empleado para que el órgano del requeté no se pare en la frontera de la decencia tratando de desprestigiarle.

Nosotros nos alegramos de los ataques que á tal sujeto le dan los *panollos* de la boina porqué se trata de un correligionario, aunque veterano, del requeté, y eso si bien nosotros ya lo sabíamos antes de dar la noticia no nos fijados en este detalle, porqué era muy justo lo que le decíamos.

Pero como esos *tremendus* noveles son terribles, en su furia han olvidado ó quizá aún no hayan aprendido, á los que fueron desterrados á la isla de Tabarca por llevar armas para los carlistas y á los que fueron conserjes de sus centros en premio á sus buenos servicios durante la guerra.

¿Sabemos algo?

Pero sea como fuere nuestra obligación era decir la verdad y como por razón de naturaleza todo lo que á EL PUEBLO le parece bien, á los *chupacirios* les parece mal, así lo hicieron ver aunque tirando piedras á su tejado de vidrio.

Y apropiado....

También *Diario de Tortosa* parece que ahora encuentra defectos en este empleado por lo que respecta á la vigilancia en el Mercado, pero á este ya le vemos el rabo; que si canta lo hace porque el cesante inspector señor García quiere que cree opinión á su favor.

¡Cuanta bajeza, Dios misericordioso!

### Sigue la broma

Se nos dice que han dejado de pertenecer á la brigada municipal unos cuantos de sus empleados porque se les adeudaba una porción considerable de quincenas y como son empleados del municipio, no hallan, tampoco quien les fie ni para comer.

¡Muy bonito, muy bonito! ¡¡Que honra para la familia!!

### El mitin de Vandellós

Por inconvenientes surgidos á última hora, ha tenido que aplazarse el mitin de Vandellós.

Se celebrará en breve.

### Teatro Centro Unión Republicana

Gran función para mañana

La comedia,

**VIDAS ENFERMAS**

de Marcelino Domingo.

Imp. Sacareca L. Benito. Tortosa

panlo, es el Alcalde de esta ciudad.

Descúbranse, por que si no, él se les acercará y con su elocuencia culta, con su ademán correcto, con su modal urbanísimo, les dirá que se descubran por que pasa él...

Don Jose de Cid les ordenará que se descubran por que pasa D. José de Cid. El Alcalde les dirá que se quiten la gorrita porque pasa el Alcalde.

¿Es gracioso? Sí. Es gracioso y es verdad. Es verdad el hecho.

El hecho, que es éste. El lunes iba á celebrarse en el Ayuntamiento una sesión extraordinaria. En el lugar del público habia varias personas que aguardaban. Entre ellas un correligionario nuestro.

Por las escaleras ascendió solemnemente esa gran figura que se llama don José de Cid. Pasó por delante de los grupos. Un consumero se puso en pie y se quitó la gorrita, un empleado se llevó el sombrero á la mano; un apreciable bazofiero hizo media docena de reverencias con todo el cuerpo. Solo nuestro correligionario permaneció sereno, circunspécto, con la gorra calada.

El Alcalde, que se sintió hombre en aquellos momentos, no pudo resistir la irreverencia de nuestro correligionario, y se le acercó rápido.

—¿No me conoce usted? Soy el Alcalde—dijo. Soy el Alcalde—repitió asustado él mismo de que fuese él el Alcalde de Tortosa.

—Descúbrase usted.

Y nuestro correligionario, que sabe reír por dentro, se quitó la gorra, se inclinó veinte veces, se deshizo en homenajes.

El Alcalde quedó satisfecho. Era el Alcalde. Era el Alcalde amigo de Roig; era el Alcalde de los cañones granifugos; era el Alcalde del famoso entierro civil; era el Alcalde del reparto de caminos vecinales.

Había que descubrirse. Hay que descubrirse cuando pase. Hay que quitarse la gorra. Hay que quitarse el sombrero.

Quitarse el sombrero hoy, y mañana, levantarle en otra plaza de la ciudad una estatua como la de mosén Sol.

Que si uno hizo méritos en el colegio de San José, el otro los ha hecho en la Administración de los Consumos; que si uno llevó los seminaristas á casas de devoción, el otro llevó los enfermos al Hospital del Jesús; que si uno salvó á muchos curas, el otro ha salvado y salva á muchos abastecedores; que si uno, por humildad, nunca descubrió sus virtudes, el otro nunca, tampoco, ha descubierto las suyas.

## Pro Portugal

Por fin los hechos con su indestructible realidad vienen á confirmar todas las denuncias que en pleno Parlamento han formulado los Diputados republicanos: esto es que en el territorio español se ha venido tramando la grotesca y ridícula algarada monárquica portuguesa, nada menos que para derribar la República la matrona de la Libertad y Democracia en la cual todos los portugueses amantes de su patria ven el norte que les ha de conducir á una era de paz y prosperidad, estado en el que los Braganzas no supieron hallar su propio afianzamiento para ceñir la corona símbolo de esclavitud para los pueblos que las sostienen.

Sí, grotesca y hasta infantil ha resultado la sublevación de los *paivantes* portugueses, como grotesca y ridícula resultaría la alzada de las *muertes* huestes del famoso D. Jaime, aunque éste se decidiese á capitanear á sus *súbditos* para reemplazar á sus *dignos* é inmortales héroes Savalls, Cucala,

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA DE SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

## Fábrica de alpargatas de todas clases

## FRANCISCO LLASAT

**TORTOSA**  
EN CASTELLÓN: Plaza de Dares, 22.  
EN BAÑERAS: (Alicante) Fern. y Llasat.  
EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

## RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10.—**TORTOSA** Teléfono n.º 95  
Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, inscripciones de fincas, solicitudes de inscripciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid, gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra y venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución; compra y venta de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y exteriorizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio "La Unión y el Reaiz Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Balcara". Representación de la Compañía Trasatlántica, etcétera.  
Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

## Sastrería y Pañería LA TIJERA DE ORO FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente en la medida. Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).  
Precios sumamente barattimos.  
**LA TIJERA DE ORO**  
Fuente de Piedra 1 y 3. Roque 2.—**TORTOSA**

## DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

**JUAN BAUBI CABANES**  
San Blas 26.—**TORTOSA**  
Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y tifarés de las mejores marcas.  
**PRECIOS ECONOMICOS**

## Sastrería y Pañería DE CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución, (PORCHES)  
Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.  
No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

## GRAN PANERIA Y SASTRERIA IBERICA

**JAIMÉ BELLAUBI**  
Buenaire, 15 y 18, y Moncaia, 7.—**TORTOSA**

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanera, Alpaca, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.  
Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.  
Los pantalones de (vellut) para correctamente cosidos y bien cortados, se venden a barattimo precio de 5 ptas.  
Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.  
Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas.  
Americanas de alpaca "scaballero" 20'00 pesetas.  
Americanas de alpaca 5'00 pesetas.  
**VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!**  
Los encargos se sirven con rapidez.  
Nota importante: Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.  
Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al barattimo precio de 15 pesetas los primeros y 4'5 pesetas las americanas. Muy grandiosa existencia.

## Antigua fábrica de gorras

**Felipe Climent**  
—VENTA AL POR MAYOR Y MENOR—  
Grandes novedades en gorras de todas clases.  
Precios económicos.—Carbó 16.—**TORTOSA**

## LUX Baldomero Dasoys

**ELECTRICISTA Y LAMPISTA**  
El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y de mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad, indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa-ra-rayos", canalizaciones para gas acetyleno de hulla y para aguas.  
Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.  
33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.  
Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas; D. José Armengol, peluquero, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.  
Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

## LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

## GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"  
**J. BALADA**  
SUCESOR DE J. MAJO  
ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ  
10, Rosa, 10.—**TORTOSA**